

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año I

Miércoles 8 de Noviembre de 1899

Núm. 56

## LOS PRISIONEROS ESPAÑOLES EN FILIPINAS

El señor marqués de Villalbos, que acaba de llegar de París, ha celebrado una conferencia con el ministro de la Guerra, al que dió cuenta de sus trabajos en aquella capital en favor de los prisioneros españoles en Filipinas.

Ha confirmado una vez más el señor marqués que la libertad gratuita de los prisioneros enfermos fué otorgada á petición de la Cruz Roja, y concedida el 25 de Agosto del corriente año; que la Junta de Sanidad filipina es la encargada de calificar qué prisioneros se encuentran en ese triste estado; y que el Gobierno filipino desea que las personas ó autoridades encargadas de recoger los prisioneros, ostenten la representación de esa Sociedad, y que los buques encargados del embarque de los repatriados, sea cual fuere su nacionalidad, lleven como pabellón la bandera de esta benemérita Asociación de carácter internacional.

Según cálculo del Sr. Agoncillo, el número de enfermos variará de dos á tres mil hombres, sin que pueda fijarse con exactitud.

Calcula el mismo Sr. Agoncillo el número de prisioneros sanos que restan en el Archipiélago. Varía de cinco á seis mil hombres, que hasta hoy han estado perfectamente atendidos; pero las necesidades de la campaña obliga ahora al Gobierno filipino á internarlos á gran distancia de los puntos en que residen actualmente. Esta medida es muy dolorosa, pero necesaria.

En vista de las tristes consecuencias que indudablemente tendrá esta determinación, la Cruz Roja, interpretando los deseos de las desgraciadas familias de esas víctimas, ha suplicado al señor ministro de la Guerra, por boca del señor marqués de Villalbos, que ejerza toda su valiosa influencia, cerca de sus demás compañeros de Gabinete, para que activen la libertad de tantos desgraciados próximos á perecer.

El representante de la Cruz Roja manifestó al señor Azcárraga que el señor Agoncillo, cuya ilustración y talento reconocen todos los Gobiernos de Europa, está animado de los más benévolos deseos hacia los prisioneros y hacia España, y que es la única persona autorizada por el Gobierno filipino para tratar de este asunto, siendo inútiles cuantas gestiones se hagan en Manila con ese objeto.

El mismo Sr. Agoncillo ha manifestado que tiene poder general y particular para ello, y que en virtud del cual concedió á la Cruz Roja lo que solicitó de él.

El ilustre ministro de la Guerra acogió y escuchó al señor marqués de Villalbos con toda la benevolencia y amabilidad que son en él características, dándole la enhorabuena por el buen resultado de sus gestiones como representante de la Cruz Roja, y prometiéndole todo su apoyo dentro del Gobierno para llevar á efecto, con la brevedad posible, los trabajos necesarios para librar á tantos desgraciados de la desventura en que se encuentran.

## INDIRECTAS

Hablando del discurso que pronunció anteayer en el Congreso el Sr. Moré; dice un periódico madrileño:

“Hay que reconocer que el Sr. Moré es un orador tan elocuente como incomprendible en la mayor parte de las ocasiones.”

Ser incomprendible, no me opongo á ello;

mas ¡ay! que los yanquis  
¡qué bien lo entendieron!

Dice *El Español* que en Córdoba hay quien de republicano pasa á ser canovista, de conservador á romerista y de romerista á silvelista, etc., etc.

Si señor.

En Córdoba hay de todo,  
según se cuenta:

hay hombres con enaguas;

y hembras... sin ellas;

quien no le paga á nadie...

más que lo prendan;

devotos de San Marcos;

lilas por gruesas;

abogados sin pleitos;

nequios que apestan;

y por que nada falte,

hay... ¡hasta estetas!

Se nos asegura que el concejal don Ramón Saldaña, ha presentado su dimisión fundándola en motivos de salud.

Se habrá quedado descansando su amigo y correligionario D. Mariano Zaragoza!

El P. Cobos.

## De instrucción pública

Se han recibido en la Escuela Normal Superior de Maestros de esta provincia las órdenes nombrando, en virtud de concurso, profesor numerario de la misma, á D. Manuel Martín Tamayo y disponiendo á la vez que cese en el de profesor interino el Sr. D. Manuel Blanco Cantanero, que hasta ahora ha venido desempeñándolo con aquel carácter.

—Ha sido nombrada en virtud de concurso único, Maestra de la escuela incompleta mixta de Quintana (La Carlota) doña Ana García y Cabrera, propietaria de la de igual clase de Ojuelos Altos (Fuente Obejuna).

—Resuelto el concurso de profesoras numerarias de Escuelas Normales entre las interinas y exinterinas que lo tenían solicitado, han sido desestimadas las reclamaciones que hubieron de presentarse por aquellas que se creían lesionadas en sus derechos y acordados los respectivos nombramientos, de conformidad á la propuesta que oportunamente formuló el Consejo de Instrucción pública.

—Anunciado el concurso para proveer por traslado y ascenso en este distrito universitario las plazas vacantes, según dispone el vigente reglamento de provisión de escuelas, conviene recordar á nuestros lectores que el plazo para la presentación de solicitudes terminará el día 2 de Diciembre próximo; que al traslado pueden concurrir todos los maestros, maestras y auxiliares que disfruten sueldo igual ó mayor que el asignado á la vacante; que los de sueldo inmediato inferior pueden tomar parte en el concurso de ascenso, y que las maestras elementales no tienen derecho á aspirar á plazas de párvulos, si no han desempeñado con anterioridad escuelas de esta clase.

Unos y otros profesores deberán dirigir sus instancias al Excmo. Sr. Rector del distrito, acompañadas de sus respectivas hojas de servicios, en las cuales procurarán no cometer omisiones y contradicción alguna que dificulte su certificación; así como cuidarán mucho de reseñar debidamente en la instancia la cédula personal y hacer constar el sueldo y la clase de las escuelas á que aspiren.

## Ingleses y boers

(Del *Heraldo*)

Londres 7

El *War Office* no ha publicado hoy noticias de Ladysmith; declara que no ha recibido despachos acerca de la situación del Natal; pero reconoce que Ladysmith está completamente bloqueado, y que no hay confirmación oficial de ninguna clase respecto á los telegramas de la Prensa anunciando la toma de un campamento boer.

Respecto á los insistentes rumores de la muerte del general White, se ha dado al público un despacho del Cabo en que se desmiente formalmente la noticia de dicha muerte.

El corresponsal del *Daily Mail*, telegrafando desde Estcourt, dá algunos detalles del ataque de los boers á Colenso la semana pasada. Dice que los boers, en número de unos 5.000 hombres, después de emplazar cañones de grueso calibre, lograron batir el reducido de Wylie, cerca de Colenso, y que esta plaza se vió obligada á capitular el viernes. Las pérdidas de los boers en este ataque fueron 12 muertos y bastantes heridos.

Resulta, pues, que los boers dominan ahora el puente de hierro sobre el Tagela, clave de las comunicaciones de Ladysmith con el Sur, y viniendo el río ahora de crecida es imposible vadearlo, quedando completamente cortada la retirada de los ingleses bloqueados en Ladysmith.

Paris 7.

Telegrafan de Paimpol que la flotilla de los pescadores de Islandia empujó ayer sus buques en honor de los boers y para celebrar las victorias de éstos.

La fiesta se celebró por invitación del armador Mr. Joubert, pariente del general en jefe del ejército del Transvaal.

Los antepasados de éste eran originarios del mencionado país, que abandonaron después de la revocación del edicto de Nantes.

Le *Temps* publica hoy un despacho de Londres diciendo que en aquella capital circula el rumor de que se hallan casi agotados todos los víveres y municiones de la guarnición de Ladysmith, y no hay que pensar en abastecerle de ninguna manera.

Un destacamento inglés que salió de Colenso con el propósito de llegar con víveres á Ladysmith, al ver que no podía lograr su misión, tomó el camino del Sur, ocupado ya por los boers, y cayó en poder de éstos.

Esta por lo menos es la creencia del *War Office*, una vez que en Durban no ha vuelto á tenerse noticia del citado destacamento.

Paris 7.

Un despacho de Berlín, que publica hoy *Le Figaro*, anuncia que Alemania se encuentra decidida á ocupar la bahía de los Tigres, al sur de Angola, si Inglaterra llega á ocupar la bahía de Delagoa.

Añade el telegrama que Inglaterra conoce estos propósitos del Gobierno alemán, y esta es la razón por la cual no se ha determinado á ocupar la posición portuguesa, que estaba resuelta á incorporarse.

La *Post*, importante periódico alemán, hace grandes elogios de la movilización de los transvaalenses, haciendo constar que en sólo veinticuatro horas fueron reunidos, armados y embarcados en los vagones de ferrocarriles.

En los momentos de la despedida, y al ponerse los trenes en marcha, las mujeres no lloraban, como ocurre siempre en tales casos, y sus únicas palabras dirigidas á los hombres eran estas: “¡Cumplid con vuestro deber!”

No hubo en ninguno de estos actos músicas, vivas, discursos, ni uniformes, sólo una señora alemana, apretando la mano de los que marchaban al combate, exclamó:

—¡Dios quiera que volváis pronto!

En algún distrito donde debían presentarse 400 combatientes, se presentaron 670; en otro, el de Marnisburgo, los convocados eran 150 y los presentados 800.

Cuando los trenes se pusieron en marcha, un pastor dirigió á la concurrencia un sentido discurso, que arrancó muchas lágrimas; pero poco después reinaban la firmeza y serenidad en todos los ánimos.

Londres 7.

El *Morning Post*, á propósito del pretendido proyecto de intervención de Francia, Rusia y España en la cuestión del Transvaal, censura la que califica de intolerable ingerencia, y encarándose con España dice que Inglaterra no puede olvidar la conducta de los españoles, que en estos últimos años han puesto de relieve la hostilidad que sienten hacia la Gran Bretaña, animadversión que se ha demostrado, sobre todo, en las obras de defensa y fortificaciones levantadas en las inmediaciones de Gibraltar.

Desde El Cairo participan que el buque alemán *Zanzibar* llegó á Port Said sin ningún pasajero; que embarcó allí 30 pasajeros, y volvió á zarpar con dirección al mar de las Indias.

Como la maniobra pareció sospechosa, salió en su seguimiento, para observar los movimientos del barco alemán, la cañonera inglesa *Fearless*.

## Un robo en Madrid

Los periódicos madrileños traen hoy detalles del importante robo realizado ayer mañana en Madrid, y del cual nos dió cuenta por telégrafo la *Agencia Mencheta*.

El hecho ocurrió de la manera siguiente:

Poco antes de las ocho de la mañana, el encargado y un muchacho, dependiente de la casa de cambio establecida en la calle Carretes número 3, bajaron del principal donde habitan y guardan de noche los fondos, al despacho del piso bajo, provistos de varios talegos, conteniendo plata y oro y con algunas cajas de mano que encerraban billetes del Banco.

Al descargar el dinero sobre el mostrador, se vió el chico sujeto fuertemente por el cuello por un hombre que salió de detrás de la escalera.

El encargado soltó también su carga, y al acudir en socorro del muchacho, salieron de debajo y de detrás del mostrador hasta seis hombres más, que armados de revólver le amenazaron de muerte si gritaba.

Inmediatamente cinco de los ladrones cargaron con todos los fondos, que ascendían á unos doce mil duros, y desaparecieron rápidamente con ellos por la raja del piso de la tienda que dá luz á los sótanos, donde habían practicado un escape por la alcantarilla general.

Después les siguieron los dos que habían quedado sujetando al chico y al encargado.

Estos últimos, al verse libres, y co-

mo quiera que no tenían armas, subieron á todo correr á referir á la dueña del establecimiento lo ocurrido, y del piso principal salieron pidiendo auxilio.

Mientras acudían las autoridades y sus agentes, los siete ladrones se marcharon con el producto del robo, por una cochera de la calle de San Jacinto, que es donde empieza el escape.

Se han practicado varias detenciones, empezando por los vecinos de dicha cochera, que niegan haber visto ni oído nada.

## ALEMANIA Y ESPAÑA

Paris 7.

Ha despertado gran atención y es objeto de muchos comentarios el acto de condecorar al rey D. Alfonso XIII con la cruz del Águila Negra, á causa principalmente de la solemnidad con que se ha revestido por parte del emperador Guillermo este acto de cortesía internacional.

Se conoce la mucha importancia al acto, y se opina generalmente que la Corte alemana quiere estrechar las relaciones con la corte española y demostrar de una manera indirecta que censura las concupiscencias de Inglaterra en la vecindad de Gibraltar, cuyo radio aspira constantemente á ensanchar.

Se juzga el acto del emperador Guillermo como precursor del apoyo moral de las grandes potencias en favor de España cuando el rey Alfonso llegue á la mayor edad y se sienta en el trono, empujando las riendas del Estado.

BONAFoux.

## EL ESPERANTO

De los varios proyectos de idioma universal que se han ideado, el del bautizado con la palabra *Esperanto*, es el que hoy se halla en mejor camino para propagarse y generalizarse. El *Volapuk*, que un tiempo fué objeto de discusión, parece haberse relegado al olvido. En España nació otra lengua con aspiraciones internacionales, el *Dayuk*, fundado por D. Antonio Juliá Guerrero, pero este señor no activó su propaganda y su invención fué poco estudiada.

Ultimamente hemos leído la noticia de haberse publicado en París la gramática de otro nuevo idioma llamado *lengua azul* ó *bolak* del nombre de su inventor.

Pero, como decimos, al hablar de lengua universal, se cita preferentemente el *Esperanto*. Esta lengua, cuyo nombre parece infundir confianza en su porvenir y para los latinos es sin duda más agradable que *Volapuk*, *Dayuk* y *Bolak*, ha sido inventada por un ruso, el Doctor Zamenhof, y para su propaganda existen ya multitud de libros y folletos, habiéndose traducido al mismo obras muy importantes, desde las de Homero hasta las de Tolstoi. Ahora se trata de reunir en París un Congreso filológico para el estudio y universal adopción del idioma de Zamenhof.

El semanario *El Nuevo Régimen*, órgano de los juicios y de las ilusiones del ilustre Pi y Margall, refleja en su último número la impresión entusiasta que al apóstol de la federación universal ha producido el estudio del *Esperanto*.

“Para nosotros—dice—lo que más separa las naciones, no son las fronteras, sino las lenguas. Dar con una lengua sencilla y fácil que pudiesen admitir los pueblos todos sin renunciar á la



suya, nos ha parecido siempre uno de los mayores hallazgos.

Tiene razón el Sr. Pi. La lengua universal sería el mejor medio de estrechar las relaciones entre todos los pueblos. Pero ese sueño, ¿llegará a realizarse?

La multiplicidad de proyectos formulados para dicho fin indica que esa aspiración es bastante general, pero hace pensar que divididos los que la sustentan en tantos grupos o escuelas como proyectos se formularon, nada se habrá adelantado con semejantes invenciones, pues a la no pequeña lista que podría formarse con las lenguas que los pueblos han constituido paulatinamente se tendría que añadir como apéndice la enumeración de estas lenguas que al lado de las antiguas es dable calificar de improvisadas.

Sea como quiera, no creemos ocioso trasladar a nuestros lectores lo que en *El Nuevo Régimen* aprendimos acerca del *Esperanto*.

\*\*\*

Las palabras del nuevo idioma tienen sus raíces de las que para expresar la misma idea existen en las lenguas más generalizadas de Europa y América. En una gran parte esas raíces proceden del latín, en consideración al número é importancia de los pueblos que hablan lenguas del latín derivadas. En esto hay para nosotros una ventaja notoria.

La acentuación de las palabras tiene como norma constante la de cargar el acento tónico en la penúltima sílaba.

Respecto á terminaciones, unas cuantas reglas sencillas é invariables fijan la que á cada especie de palabra ó á cada desinencia corresponde.

Así, los sustantivos terminan todos en o.

Los pronombres personales en i.

Los adjetivos en a.

Los adverbios en e.

Agregando á los números cardinales la terminación a, se forman los ordinales; haciendo la misma operación con los pronombres personales, se obtienen los adjetivos posesivos. De *ses*, seis, se formará *sesa*, sexto; de *ni*, nosotros, *nia*, nuestro, etc.

Los nombres representativos de ideas abstractas se derivan de los sustantivos ó adjetivos cuya significación se quiere condensar, uniendo á las raíces correspondientes la terminación *eco*. Ejemplos: de *viro*, hombre, *vireco*, virilidad; de *juna*, joven, *juneco*, juventud; de *granda*, grande, *grandeco*, grandeza.

La declinación de nombres, adjetivos y pronombres se hace por medio de proposiciones para el acusativo que se forma añadiendo una *n*.

Las plurales terminan siempre en *j*.

Para la conjugación de verbos se conviene en que no se establezcan distintas desinencias para expresar la variación de número ó persona. Los pronombres darán las indicaciones que sean precisas.

La terminación de todos los infinitivos es *i*.

La del imperativo *u*.

La del condicional *us*.

La del indicativo y participios se señalan en el siguiente cuadro.

	PRESENTE	PASADO	FUTURO
Indicativo.	as	is	os
Participios activos.	ant	int	ont
Participios pasivos.	at	it	ot

Y no decimos más del *Esperanto*, porque no tenemos á mano—lealmente lo declaramos—más fuente de información que el artículo que *El Nuevo Régimen* dedica al proyectado idioma internacional.

Algo más de lo que dejamos indicado dice el periódico del Sr. Pi, pero ni es ello mucho ni estamos seguros de que no repetiríamos alguna noticia equivocada que pueda haber en el artículo aludido, en el cual prudentemente suponemos que han colaborado el cajista y el corrector de pruebas, dejando pasar importantes erratas.

Nuestros lectores pueden, sin embargo, formarse una idea del *Esperanto* con las referencias que hemos apuntado. No hay duda de la facilidad de su aprendizaje y tampoco deja de presumir-se que su empleo se prestará poco

á elegancias por la absoluta uniformidad con que se constituye. Pero tratándose de un idioma que no pretende desterrar el empleo de los que hoy se hablan, sino solamente servir para relacionar entre sí los distintos pueblos, el inconveniente de la monotonía no tiene gravedad.

Adelante, pues, con el *Esperanto*. La invención del Dr. Zamenhof tiene grandes probabilidades de buen éxito por el solo hecho de ser ruso su autor. En tiempo de alianza franco-rusa, es muy natural que la patria de Victor Hugo acoja con simpatía las novedades procedentes del imperio moscovita. Y entrando con tan buen pié en París, centro donde tantas naciones toman la consigna á que han de sujetar gustos y costumbres, y hallándonos además en vísperas de Exposición Universal, las circunstancias no pueden ser más favorables para dejar planteada la adopción del *Esperanto* como lengua internacional.

A nuestro juicio será sin embargo una muestra de cordura y espíritu de transigencia, sustituir el Congreso de partidarios del *Esperanto* que se quiere organizar por un Congreso para el estudio y comparación de los varios proyectos de lengua universal. En esa asamblea se discutirán las condiciones que más convenientes ó necesarias se juzgasen para una lengua de aquel carácter, se examinará cuál se aproximara más á ese tipo y se vería si cabía introducir en su constitución alguna reforma que la mejorase. Este sería el medio de dar alguna fuerza á las decisiones del Congreso lingüístico. En la forma proyectada y conocida su tendencia, sus acuerdos significarán muy poco. Enfrente del Congreso de *Esperantistas* puede establecerse otro de *Volapukistas* y la ventaja será entonces para los que vayan por la calle de en medio, es decir, para los que hablen el francés, que sin necesidad de proponerse para la lengua universal, por la fuerza de las circunstancias, que pide algo que responda á esa aspiración, va ocupando insensiblemente la vacante.

Esto no obsta para que el día en que el *Esperanto* triunfe, sea el presente artículo un título para hacer ver que á esa obra de progreso ha prestado su concurso.

Ingeniero.

## Para los que viajan

Al convertir los higienistas su examen sobre los viajes en los caminos de hierro, formulan observaciones muy de tener en cuenta por los circulantes para librarse de agentes antihigiénicos. Es sabido que en un espacio cerrado, como, por ejemplo, en un vagón de tercera clase, en donde se encuentran con frecuencia 30 ó 40 viajeros, la respiración de éstos se altera, se sustrae del aire el oxígeno que forma el ácido carbónico, aunándose con una cantidad de agua que exhalan los pulmones y la superficie del cuerpo humano.

De aquí que, no renovándose la masa atmosférica del vagón de manera continua y proporcional, se sienta la influencia deletérea del gas carbónico, no sin experimentar un malestar general, comienzo de un principio de envenenamiento.

Lo expuesto nos mueve á ser partidarios de que las puertas y ventanillas de los vagones no se cierren por completo, y de que se baje de los vehículos cuando lo permita la marcha de los trenes, siquiera sea durante cinco minutos, para efectuar grandes inspiraciones al aire libre.

La cuestión del vestido tiene igualmente gran importancia cuando de una sola vez han de recorrerse largas distancias, experimentando notables cambios de temperatura. Sobre este particular escribió Michelet: "La extrema rapidez de los viajes en ferrocarril es antimédica; ir en veinte horas de París á Marsella, cruzando cada hora climas distintos, es empresa imprudente para una persona nerviosa... Llegará á Marsella llena de agitación y presa de vértigo."

Para obviar los inconvenientes que

señala Michelet, deben usarse vestidos de lana que, absorbiendo la transpiración, preservan al cuerpo de bruscos enfriamientos. Tampoco es indiferente situarse en el vagón en el sentido en el cual se recorre la vía ó vuelta la espalda á la máquina; en esta última posición se encuentra el viajero al abrigo de los movimientos de la atmósfera que origina la marcha del tren, y se preservan de las partículas de carbón que arroja la máquina.

En los momentos de choque, sacudidas ó descarrilamiento, es útil levantar las piernas y no apuntarlas contra el piso del coche. Una ablución de agua fría, aromatizada de vinagre, al bajar del tren, hace desaparecer la pesadez de cabeza que producen los viajes largos en ferrocarril.

## Una estafa graciosa

Parece que los topes hacían estragos en los alrededores de Kirchernarnbach (Palatinado), tanto que el municipio se vió en la precisión de estimular á sus administrados á matar sin compasión á cuantos roedores encontraran.

Para esto ofrecían diez pfennig por cada cola de topo que se presentara al Concejo.

En poco tiempo un guarda campesino llevó al alcalde—digámoslo así—1,057 colas de topo.

Pero esto no fué inconveniente para que en los alrededores de Kirchernarnbach siguieran los topes haciendo estragos.

Resumamos.

El guarda fabricaba las colas con sombreros de copa viejos, y al parecer le resultaban muy semejantes á las naturales, puesto que cobró el correspondiente número de pfennigs.

Peró el número de atas de sombrero le han denunciado como infame improvisador de rabos de topo...

¿No les parece á ustedes que los verdaderos topes son en este caso los municipios de Kirchernarnbach?

## ¿Un general boer valenciano?

Leemos en *Las Provincias* de Valencia:

«Estos días ha circulado la noticia por nuestra ciudad de que el general del ejército orangista que ha obtenido tantas victorias en la guerra contra los ingleses, es valenciano.

«De los antecedentes que hemos adquirido—dice *El Mercantil*—resulta que el mencionado general es paisano nuestro, é hijo de una persona muy conocida y apreciada en Valencia. En el año 1836 formaba parte de la sección segunda de esta Audiencia un señor magistrado llamado don Enrique Meyer. Este funcionario tenía un hijo llamado Lucas Meyer, de carácter travieso, que cursó la carrera de leyes en esta Universidad.

Un día estuvo hablando con su novia, y al regresar á su casa fué herido con arma blanca por unos individuos que se apostaron en la calle de Bóix, sabiendo que el joven Lucas pasaba por allí casi todas las tardes.

Poco tiempo después de ocurrido este hecho, tuvo la desgracia de perder á su amatísimo padre, abandonando entonces la abogacía, á la que mostraba poca afición, marchándose al Estado libre de Orange, en donde se dedicó á la carrera de las armas con tal aprovechamiento, que á los pocos años fué nombrado general de aquel ejército, que hoy día es la admiración de cuantos siguen los sucesos de la guerra del Transvaal, por las desastrosas derrotas que causan á sus enemigos.»

## FRUSLERÍAS

«Primavera del invierno» llaman algunos á este mes.

Peró como no todos pensamos de igual suerte, para otros es Noviembre «el mes de los intensos fríos del alma».

Los enfermos tiemblan ante su llegada, porque oyen caer horrorizados las últimas hojas muertas de los árboles.

Lo maldecen también aquellos que carecen del pan de cada día, y dicen de él que «es el prólogo de un nuevo poema de amarguras; el punto en que se empieza á subir el repecho más fatigoso de la vida».

En Noviembre ha desaparecido la última golondrina.

En cambio para muchos individuos de la especie humana (y qué sería si nó de la pobre humanidad!), es Noviembre el mes de las modas elegantes, costosas, el en que hacen sus Agosto los sastres y las modistas; en que «infinidad de vivientes contemplan con la nostalgia del ostracismo los bazares resplandecientes donde trazan sus curvas y sus ángulos cabalísticos esos niveadores de la superficie social que interpretan los misterios del último figurín».

Y este no dice que la piel de nutria se usará mucho este invierno; que habrá menos entusiasmo por el breitschwanz; que siguen en auge la chinchilla, la zibelina y también el zorro azul y el plateado.

Tampoco faltan los que opinan que en este mes «empiezan las exploraciones en busca de las bodas de salvamento». Por lo cual, sin duda, se pondera con entusiasmo la riqueza, la brillantez y otras buenas propiedades del raso blanco, liso, considerándolo como la tela más adecuada y que más favorece para traje de boda.

Piensen otros en cosas gratas... al paladar, y dedican tierno saludo á la trufa; la trufa de Noviembre, trufa *brumall*. En obsequio á aquéllas y á éste, se usará muchísimo el paño color *trufa*, cuyo color (el del paño) tiene algo de negro y mucho de pardo... ¡pero tiene *chic!* ¡*Voilà tout!*!

Para las almas coloridas tiene Noviembre un inefable consuelo: es el mes en que se festeja el reposo de la muerte. Por esto ¡quién sabe!, abundan «los caprichos tristes», las calaveras de oro, de plata ó de marfil, como paño de sombrilla ó *entoutcas*; las coronitas de siemprevivas, hechas de oro y convertidas en moderno broche; y las perlas ó los brillantes llamados por su forma, «lágrimas».

En Escocia, las montañesas, son muy supersticiosas. Para ellas el primer crepúsculo de este mes es el momento en que el *Halloween* (fiesta que allí se celebra ahora) acaba de hacer sus revelaciones; el punto en que la agorera legumbre de los campos acaba de profetizar las cualidades del amante en esperanza, ó en que las dos neces expuestas á la llama del hogar, se han consumido juntas silenciosamente, ó han estallado con furor, separándose una de otra, según que anuncian un matrimonio tranquilo ó perturbado por el genio de las discusiones domésticas; «el momento, en fin, en que la muchacha que desea encontrar marido ha cerrado los ojos ante el espejo, mordiendo la fruta que perdió á nuestra madre Eva, para ver reflejada en el cristal, al volver á abrirlo, la imagen deseada del hombre que ha de dar cuerpo de realidad á sus sueños de amor.»

Al saber que se titula *Halloween* la hechura de un traje original, poético, blanco, con detalles que recuerdan el de la soñadora Margarita del poema de Goethe, evoco, sin saber á ciencia cierta por qué, las atractivas supersticiones de las hijas de Escocia, y me entusiasmo con el traje *Margarita*. No viene mal olvidar por un momento siquiera, el *estilo sastré* para el vestir; el género *revio* para calzar y lo *práctico* para adornarse.

Según aseguran los joyeros franceses, y de ello se felicitarán los de todas las naciones, *la rage des bijoux est au paroxisme*. Las elegantonas lucen infinidad de sortijas, que se colocan en los tres últimos dedos de ambas manos; pues el dedo del centro no quiere ser menos, y también las ostenta. Con este motivo, se prescinde mucho del guante por la noche, sobre todo, en teatros y *soirées*. No me atrevo á decir si es bonito ó feo. ¡Es moda!

Las hileras de perlas se unen, au-

mentan y se hacen indispensables, para ornar el cuello. Las de mayor volumen alternan con los collares de diminutas perlas, también en clase de collar; y con las distintas largas cadenas, que no desaparecen.

En fin, *l'amour* por las joyas llega al delirio. No se prescinde de ellas ni de día ni de noche. El ífan por lo fastuoso es ya frenesí. La turquesa continúa mimadísima; lo mismo en broches, que en imperdibles, hebillas, sortijas, cadenas y botón para ceñir el lujoso pertamonedas. La turquesa reina y gobierna siempre, por lo mismo que es difícil obtenerla y conservarla sana é immaculada.

Tan precioso es el color turquesa, que cada día se le aprecia más; lo mismo se acude á él para embellecer un traje, que un tocador. Turquesa en las joyas, en los adornos, en todo.

Y yo deseo, lectoras, que en la ancha turquesa de nuestra vida quepan muchas alegrías; bailes, novio, joyas, *toilettes*... ó lo que es igual: que Noviembre sea el alegre prólogo del más divertido invierno.—S.

## Gran Teatro

La compañía del Sr. Pajo puso anoche en escena la bonita comedia en tres actos y en verso, de D. Miguel Echegaray, titulada *Meterse á redentor*.

La interpretación fué buena y escucharon aplausos los artistas.

Verdad es que no actuaron ni la señora Lozano ni el Sr. Rodrigo, que son capaces, cada cual por una causa distinta, de deslucir la obra mejor estudiada.

El Sr. Corregel se va habituando de tal modo á su papel de General, (siempre le toca el fagín), que el mejor día manda arrestado al primer *pipiolo* que encuentre en la calle y nó le salude.

El Sr. Espejo, hizo un buen *Juan*, porque exageró menos que otras veces.

La comedia *Esos son otros López*, hizo reír mucho, como de costumbre.

Se dispone la *reprisè* de *Paris fin de siglo*, de Pina Domínguez.

El fijador.

POESÍA

## SONETO

Viene en pos del invierno perezoso, La hermosa primavera y bella Flora, Que el prado esmalta y el vergel colora, Bañando el aura en bálsamo oloroso.

En pos de oscura noche, el luminoso, Resplandor viene de la blanca Aurora, Que la alta cumbre de los montes dora, Rasgando el negro manto tenebroso.

Después de la borrasca embravecida Sociéga el mar la plácida bonanza, Y al nauta torna la quietud perdida.

Todo infeliz á gún consuelo alcanza: Sólo yo ¡ay triste! acabaré mi vida. Sin gozar tan dulcisima esperanza.

El Duque de Rivas.

## Crónica general

7 Noviembre 99.

En el Senado se hicieron varias preguntas sin importancia y se reunieron las secciones.

En el Congreso rectificó el Sr. Romero Robledo.

—En Barcelona siguen haciendo los agentes ejecutivos intimidaciones al pago á los contribuyentes morosos.

—La minoría liberal del Senado no está conforme con el proyecto de ley referente á la declaración como faltas de algunos hechos considerados como delitos.

—El general Despujols ha confirmado á la Comisión de la Cámara germinal y de la Propiedad urbana de Barcelona, que fué á visitarle, su propósito de publicar un nuevo bando ordenando el cierre definitivo de los establecimientos, cuyos dueños no quieren pagar la contribución.

—En Oporto continúan registrando



se nuevos casos de peste y algunas de funciones.

Ayer descargó sobre aquella población una violenta tormenta que destruyó los barracones que se estaban construyendo para alojar a los vecinos de las casas donde han ocurrido casos de peste.

—Los emperadores de Alemania emprenderán el 20 su viaje a Inglaterra, donde permanecerán unos 15 días.

## Crónica Provincial

Según escriben de Montemayor, también en aquel término se ha presentado y está causando daños la mosca del olivo.

El juzgado de Montilla llama a los que se crean con derecho a los bienes intestados de D. Antonio Abad Márquez y Salas, natural y vecino que fué de aquella población.

La guardia civil del puesto de Santa Bárbara detuvo anteayer al operario de aquel centro minero José Sánchez Sánchez, que en riña con Juan González Castellano le golpeó la cabeza con un martillo, causándole una herida.

El Juzgado de Luceña encarga la busca y captura del penado Francisco Prieto, natural y vecino de Eniñas Reales.

Por hurtar aceituna en la finca nombrada "Monte de la Mata", ingresaron el domingo último cinco sujetos en la cárcel de Montalbán.

También detuvo anteayer la Guardia civil del puesto de Cabra a un vecino nombrado Francisco Vera, que hurtó tres cuartillas de bellotas a D. Miguel Juliá.

En Carcabuey han sido denunciadas cien cabezas de ganado cabrío que pastaban sin autorización en una dehesa propiedad de D. Domingo Mazuelo, vecino de Cabra.

## Crónica Local

### En la Audiencia

Ante la sección segunda de esta Audiencia se celebrará el día 10 del corriente la vista de una causa instruida en el juzgado de Luceña, por lesiones, contra Eduardo Venegas, a quien defenderá el letrado Sr. Ravé y representará el procurador Sr. Jiménez; la de otra seguida en Baena, por hurto, contra Fernando Rosales, de cuya defensa está encargado el abogado Sr. Martínez y de la representación el Sr. González Aguilar; y la de otra, procedente del juzgado de esta capital, por idéntico delito, contra Juan Fimia Román, de cuya defensa y representación estarán respectivamente encargados los señores Gómez del Valle y Caballero.

### Precios medios

Los señalados por la Comisión provincial para la liquidación y abono de los suministros verificados por los pueblos de esta provincia durante el mes de Octubre último, han sido los siguientes: ración de pan, 0'31 pesetas; de cebada, 0'67; de paja, 0'25; kilograma de leña, 0'05; ídem de carbón, 0'11; litro de aceite, 0'82; ídem de petróleo, 1'06.

### Mejoría

Ha experimentado una ligera mejoría del grave accidente que sufrió anteayer, el capitán del regimiento lanceros de Sagunto don Eugenio Ramos, cuyo total restablecimiento deseamos.

### Detenido

En la cárcel correccional ha ingresado hoy un sujeto nombrado Juan Priego Fuentes, que estaba reclamado por el Juzgado de instrucción.

### Real orden

Por virtud de real orden del Ministerio de la Gobernación ha sido ampliado hasta el 4 de Mayo del año próximo el plazo fijado por las de 15 de Oc-

tubre de 1898 para el uso de féretros metálicos, en la forma que determina aquella disposición.

### Los diamantes

Señalemos un inconveniente de gran importancia, originado por la guerra del Transvaal, y que puede dar lugar a grandes perturbaciones, siquiera sean de carácter íntimo, por lo mismo que han de referirse al cambio de regalos para esponsales.

La guerra del Transvaal, entre otras funestas consecuencias, ha determinado el alza de los diamantes en todos los mercados del globo, consecuencia lógica del bloqueo de Kimberley, el diamante ha subido el 30 por 100 desde el año anterior, y de seguir Kimberley bloqueado, el alza será fabulosa.

El comercio de los diamantes es por demás curioso; es un monopolio en otro monopolio; todos los años, en Marzo, la producción total de las minas de Kimberley se saca a la venta y se compra por un Sindicato de Londres, que ante la amenaza en este año de la concurrencia ha ofrecido un precio de 35 por 100 más subido que el del anterior.

Vende el Sindicato, al cual nos hemos referido, los diamantes a todos los joyeros del universo, que los hacen tallar en Amsterdam.

### Rompe cabezas

En la calle de Mucho Trigo existe una losa partida, causando molestias a los transeúntes y poniendo en peligro sus piernas.

### Denuncias

La guardia municipal ha denunciado hoy:

A un cochero, que abandonó el vehículo en la plazuela de Cánovas, y a una prójima que promovió escándalo en la calle de Mucho Trigo con otra y en ocasión que venía de celebrar un juicio de faltas.

### Ciencia nueva

Se asegura que se ha inventado una ciencia nueva, sin comprender que sería preferible no distraernos en nuevos estudios hasta que conociéramos las ciencias que hoy existen.

La nueva ciencia de que se trata es la *encefalología*, que consiste en distinguir el carácter de las gentes por proporciones de sus cabezas. En lo porvenir se leerá en los cráneos como se lee en las manos, y gracias a esta propaganda llegarán a conocerse los hombres.

Ocorre preguntar: ¿a qué podrá conducirnos la ciencia? A conocer de una manera cierta cuál será el destino de un individuo, y el día que alcancemos semejante resultado, suprimiendo lo imprevisto, quedará eliminado el encanto de la vida.

En la actualidad, las gentes supersticiosas pierden su tranquilidad al anunciarles que las líneas de sus manos no son distintas, y que la que corresponde a lo suerte es casi nula, siendo evidente que esta ciencia, aunque contando con ilustres adeptos, corresponde particularmente al dominio de la fantasía.

La controversia que ha originado la nueva ciencia adquiere gravedad, puesto que se asegura que mediante su intervención podremos conocer a primera vista las aptitudes, las cualidades, los defectos y los vicios de los individuos, siendo cosa hacendera pronosticar desde la cuna el curso de su existencia.

### Viajeros

**Fonda Suiza.**—Han entrado: D. Francisco Matarredona, procedente de Granada.—D. Modesto Tesón, id. de ídem.—D. Juan de Mata Burgos, idem de Aguilar.—D. Ricardo García Mariño, idem de Granada.—Mr. Conrado Bofarril, idem de ídem.—Sir Obto Gmelins, idem de Málaga.—Han salido: D. Juan Mantilla de los Ríos, con dirección a Madrid.—D. Fernando Jotnillen, idem a Mérida.—D. Augusto Juliá, idem a Valencia.—Mr. Mme. P. Novydu, idem a Granada.—D. Emilio Eaderle, idem a Sevilla.—Mr. Pocy, idem a Madrid.

**Fonda de Oriente.**—Ha entrado: don Angel Gómez, procedente de Montilla.—Han salido: D. José Contreras, con dirección a Paente Gedil.—D. Manuel del Pino, id. a Madrid.—D. Pedro Medina y Sra., id. a Montoro.

**Fonda del Carmen.**—Han entrado:

D. Miguel Alférez, procedente de Benamejil.—D. Eleuterio Torres, id. de Sevilla.—Han salido: D. Diego Leymaírú, con dirección a Málaga.—D. Vicente Brazal, id. a Andujar.

### Chirinola

—Doctor, creo que esta noche he tenido un ataque....

—¿De qué?

—De gota.

—¿Hizo Vd. algun exceso en la cena?

—No, señor; me bebí una botella de vino....

—Entonces el ataque no ha sido de gota, sino de cuartilla y medio.

## Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—La D. de la iglesia.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la parroquia de San Pedro, en sufragio por la Señora Baronesa de San Calixto.

### Sufragios por las Animas

Hoy al toque de oraciones, séptimo día de novena a las benditas ánimas del Purgatorio en las parroquias de San Miguel, Salvador y Santo Domingo de Silos, San Francisco, San Eulogio y San Andrés.

A la misma hora, sexto día de novena en San Lorenzo.

Todos los días, durante la misa de siete y media, se hará en la iglesia de San José (San Cayetano) el piadoso ejercicio del mas de Animas. Los domingos y días feriados, se hará a las cuatro de la tarde, con plática.

## Sección Comercial

Cotización del Colegio de Corredores de esta plaza correspondiente al día 7 de Noviembre.

4 por 100 interior contado, 65'25.—Exterior contado, 71'60.—Amortizable, 72'65.—Banco de España, 436'00.—París a la vista, 25'50.—Centenes alfonsinos, 25'50.—Ídem isabelinos, 28'00.—Onzas, 25'50.—Acciones de Aguas Potables, 125.—De la empresa de Mercados, 250.—De la de Electricidad de Casillas, 500.—De la ídem Cordobesa, 500.

### Mercado de Córdoba

#### CAMARA DE COMERCIO

Cotización del día 3 de Noviembre de 1899

Aceite, a 36 y 1/2 reales arroba.—Trigo duro, a 55 reales fanega.—Id. blanco, a 51.—Cebada, a 23.—Habas castellanas, de 33 a 34.—Ídem cochinearas, de 33 a 34.—Ídem morunas, de 33 a 34.—Alpiste, a 52.—Garbanzos tiernos, de 100 a 130.—Ídem duros, de 50 a 60.—Alverjones, a 30.—Yeros a 30.—Escalaña, a 15.—Harina candeal Castilla extra, a 20 reales arroba.—Ídem corriente, a 19 id.—Ídem recia superior del país, a 19 1/2.—Ídem recia corriente, a 19.—Ídem de 3.ª, a 17.

## ULTIMA HORA

### Gamazo restablecido

Dicen de Valladolid que el señor Gamazo, restablecido de la fractura del brazo, marchará pronto a Bilbao y después a Madrid.

### Combinación jurídica

La cuestión de las Audiencias se resolverá probablemente suprimiendo una sección de las de Cáceres, Zaragoza, Badajoz, Jaén, Málaga, Logroño, Santander y Avila.

No se suprimirá ningún juzgado.

### Parlamentarias

El señor Suárez Inclán, a nombre de la minoría liberal, ha presentado en la comisión de presupuestos un voto particular, en el que pide sea voluntaria la conversión de la Deuda pública unificándola, pudiendo enajenarse o prorrogarse la concesión de ferrocarriles por el Estado; la reorganización del personal civil y militar mediante una ley, dura-

dera hasta que la modifiquen las Cortes y la prohibición de los créditos ampliables.

—La comisión permanente de presupuestos del Senado ha aprobado el de Guerra, salvo pequeñas aclaraciones que se harán.

La Dirección de la guardia civil pasa al ministerio de la Gobernación y la cría caballar al de Fomento.

—Por la minoría liberal de la alta Cámara se ha acordado combatir los proyectos que modifican el Código penal, el Jurado y la ley de Enjuiciamiento.

### Los Príncipes

#### Concierto clásico

El concierto clásico celebrado anoche en Palacio resultó verdaderamente notable.

Asistieron a la fiesta el presidente del Congreso y el ministro de la Gobernación con sus señoras; el Nuncio de Su Santidad y los obispos de Madrid, Sión y Palma de Mallorca; los exministros señores marqués de la Vega de Armijo, Capdepón, Aguilera, Salvador (don Amós), López Domínguez y muchas damas y caballeros de la aristocracia cortesana, de etiqueta.

#### Para hoy

A la función que hoy se celebre en el teatro Real, se asistirá de uniforme y de etiqueta y vestirá grande brillantez.

#### S. A. «cicerona»

Su alteza la infanta doña Isabel acompañará a los príncipes alemanes en su viaje a Toledo.

#### Telegrama imperial

El emperador de Alemania ha telegrafiado a la reina agradeciendo las deferencias que se han otorgado a los príncipes alemanes.

#### Visitando Madrid

Los príncipes Alberto y Federico visitaron ayer los Museos y por la tarde pasearon por el Retiro en unión de los reyes.

Después estuvieron en la fábrica de tapices, a la que dedicaron elogios, comprando un tapiz.

#### Los diplomáticos

Ya anoche, estuvieron ayer en Palacio a visitar a los príncipes alemanes, los diplomáticos extranjeros que residen en Madrid, de uniforme.

#### Corrida fracasada

Ha fracasado el intento de celebrar una corrida formal el domingo.

Créese posible toreen *Machaquito* y *Lagartijo*, novillos de una casta acreditada.

#### Consejo aplazado

Para el viernes ha sido aplazada la celebración del Consejo de Ministros en la presidencia.

#### Ultimos trabajos

La comisión de las Cámaras visitó ayer a los señores Fernando González, Muro, Barrio y Mier y conde de las Almenas.

#### Buque a pique

Se dice que un buque inglés que conducía tropas y pertrechos de guerra para la del Transvaal, se ha ido a pique.

## ADMINISTRACIÓN

Rogamos a los señores suscriptores a quienes hemos remitido los recibos del actual trimestre y no podemos girarles, que se sirvan enviarnos su importe lo más pronto que les sea posible.

## Espectáculos

### Gran Teatro

Compañía cómico-dramática dirigida por Don Manuel Espejo

Función para el Jueves 9 de Noviembre de 1899.

#### 2.ª DEL TERCER ABONO

- 1.º Sinfonía.
- 2.º El drama en tres actos, *La Pasionaria*.
- 3.º El juguete en un acto, *La Reja*.—A las ocho y media.

**Nota.**—Se abre un nuevo abono por diez últimas funciones, y como despedida de la Compañía, a los precios siguientes:

Procenios, palcos principales y plateas sin entrada, 4 ptas.—Butaca con entrada, 1 id.

## Pasatiempos

### CHARADA

Cruzar los tercios *segunda* siempre ha sido mi ilusión; mas lo he intentado una vez, y sufrí gran decepción. La *una dos tercera* es triste, y cuando escriba Gabriel, una *segunda tercera* estropea de papel.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCIÓN A LA CHARADA ANTERIOR:

A-LI-MEN-TO

\*\*

La han acortado: *Viriato*, *El de los perros*, *El tabernero de las aceitunas*, *El niño Pepe*, *Trampalante*, *Un curial*, *El pollo tísico* y *Juanito*.

## El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

### En vías de arreglo

Madrid 8 (10'30 m.)

La prensa madrileña publica un suéto oficioso que habla de un telegrama dirigido por el Capitán general de Cataluña, señor Despujols, al Sr. Silvela, dándole cuenta de las gestiones que se están practicando para arreglar el conflicto de Barcelona.

Las impresiones acerca de su pronta resolución, siguen siendo favorables.

\*\*

### Curiosidad.—En Barcelona

Madrid 8 (1'45 t.)

Espérase con curiosidad alguna votación en el Senado para saber de qué lado se inclina el señor Duque de Tetuán, cuyos amigos pueden decidirla en uno u otro sentido.

En Barcelona reina completa tranquilidad.

\*\*

### Varias noticias

Madrid 8 (2'40 t.)

En Barcelona ha empezado la recaudación de las contribuciones correspondientes al trimestre actual, y se han cobrado 49.489 pesetas por industrial y 90.659 por territorial.

Según las últimas noticias recibidas en Londres acerca de los combates librados el viernes y sábado últimos en los alrededores de Ladysmith, los ingleses han cogido 2.000 prisioneros boers.

Asegúrase que los boers se han apoderado de la plaza Igwaruna en la Zululandia.—*Mencheta*.

Córdoba.—Tip. "La Verdad, Librería 18



# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

### Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

# IMPRENTA "LA VERDAD,"

LIBRERIA, 18

CÓRDOBA

TELÉFONO, 144

**CASA ESPECIAL** Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromos tipográfico, último adelanto conocido.  
**ALTAS NOVEDADES** En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina, forma inglesa y papeles superiores.  
**GRAN COLECCIÓN** De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautimos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PÉSETA el millar.

## SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA



### SANTA MATILDE

## Fábricas de Estearina, Bujías

VELAS DE ESTEARINA Y DE CERA DE ABEJAS

Jabones comunes y de Tocador

OLEINA, GLICERINA, HIELO ARTIFICIAL

CERILLAS FOSFÓRICAS

# EDUARDO ALVAREZ

## CÓRDOBA

## Phenix Assurance Company

(EL FÉNIX inglés)

COMPANÍA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Á PRIMA FIJA

ESTABLECIDA EN LONDRES EN 1782

Domicilio social en España, Malaga, calle Martínez número 5.

Capital Social efectivo Pesetas 25.000.000

Respondiendo además los accionistas de esta Sociedad CON TODOS SUS BIENES PARTICULARES.

MAS DE 6.000.000 DE PÓLIZAS

600.000.000 millones de pesetas pagados por indemnizaciones

117 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros en las cinco partes del Mundo

Siniestros arreglados breve y generalmente, sin intervención de Inspectores ni de Peritos empleados de la Compañía

Primas de las casas de habitación: 0'50 por mil.—Id. de muebles, ropas etc.: 1'52 por mil.—Mercaderías ordinarias; la misma prima.—Otros riesgos:

según tarifa muy reducida.

SUBDIRECTOR EN LA PROVINCIA

### DON JOSÉ NAVARRO PRIETO

SAN EULOGIO, 5.—CÓRDOBA